

令和3年度が始まりました。

文責 学校長



～コロナ時代の生活習慣の確立と感染防止に協力を～

1 武雄高校に新しく18人の先生方が赴任されました。

昨年度はコロナ禍にありながらも生徒諸君並びにご家庭のご協力のお陰で武雄高校でコロナの感染者を出すことなく学校独自で休校にする事態に至ったことはありませんでした。この場を借りてお礼申し上げます。令和3年度も本日からスタートとなりましたが、コロナの感染が終息したわけでもなく、ワクチン接種もまだ受けていませんので、コロナ時代の生活習慣の確立と引き続き感染拡大防止にご協力のほどよろしくお願いいたします。

さて、生徒諸君。春休みが終わり本日の始業式より令和3年度が始まりました。コロナウイルスの感染第4波の襲来も危ぶまれますが、心機一転今日からの高校生活の一日一日をしっかりと過ごしていきましょう。今年度もこの『校長通信』を配付し、**知育**（「今週の話成語」・「どこかおかしい日本語」・「今週の一冊」・「世界遺産を巡る」）、**徳育**（「今週の名言」）、**食育**（「街角グルメを訪ねて」）の観点から様々な情報を提供していきます。親子での話題の種にしていれば幸いです。諸君一人ひとりが、それぞれの学年で「夢を探し」（1年生）、「夢を温め」（2年生）、そして「夢の扉を開く」（3年生）1年になることを期待しています。**自分の可能性を信じ**、そして何よりも**自分の努力を信じて**、共に励まし、共に競い合いながら夢実現のその日まで頑張りましょう。

◆今春の人事異動で武雄高校に赴任することになった先生方は以下のとおりです。※敬称略

- | | | | |
|-------------|-------------|------------|-----------|
| ○野村弘文（教頭） | ○石内富夫（国語） | ○内田 努（日本史） | ○前田忠則（公民） |
| ○喜多島盛周（数学） | ○掛園真樹（数学） | ○永島享太（数学） | ○松尾 健（物理） |
| ○小嶋喜美子（英語） | ○相賀照文（英語） | ○小野真知子（英語） | ○藤森翔平（保体） |
| ○黒田康裕（事務主任） | ○森田将伍（主事） | ○内田瑤和子（主事） | ○東島敏隆（保体） |
| ○平石景子（司書） | ○藤家祐見子（支援金） | | |

2 引き続きコロナウイルス感染防止対策を。不要不急の外出は控えましょう。

本日から新学期が始まりましたが、感染のリスクはまだまだ潜んでいます。むしろ、昨年度の同時期よりもリスクは高くなっています。変異型ウイルスもひたひたと忍び寄ってきています。引き続き感染拡大防止を心がけ、不要不急の外出は避けなければなりません。佐賀県ではカラオケ喫茶やスポーツチームによるクラスター感染が広がりました。特に、濃厚接触（2m以内）となるような空間（カラオケ・ゲームセンター・ライブハウス・トレーニングジムなど）への出入りは控え、県内でのさらなる感染防止に引き続き協力しましょう。



3 今週の名言・・・アーニー・J・ゼリンスキーの言葉です。

自分が本当に何をしたいのかを発見できるのはあなただけで、夢をかなえるための一歩を踏み出すことができるのもあなただけなのです。

（アーニー・J・ゼリンスキー『今日が楽しくなる魔法の言葉』より）

【解説】「幸せな人に近づこう、不幸な人からは遠ざかる」「こぼれたミルクを嘆いてはいけない。ドン・ペリをこぼすよりはましだろう」など、毎日を新鮮に楽しく過ごすための言葉を伝えてくれる本の中の一節です。「なるほど」と思わず共感してしまう160の言葉が語りかけてきます。さあ夢をつかむための第一歩をスタートさせましょう。

【アーニー・J・ゼリンスキーについて】カナダの作家、コンサルタント、講演家。仕事と自由時間をクリエイティブにする方法のコンサルタントとして活躍する人物であり、多くの著書を発表し国際的なベストセラー書も生み出す。

4 今週の話成語・・・「王侯将相寧んぞ種あらんや」

帝王・諸侯・大将・宰相となるには、家柄や血統によるものではなく、誰でも自分の努力次第、運次第でなることができる。（出典：「史記・陳涉世家」より）

【由来】この言葉は、中国の歴史書『史記』の中で、陳勝なる人物が「陳勝・呉広の乱」と呼ばれる反乱を起こし、中国最初の統一王朝である秦を滅ぼしていくストーリーの中に出てきます。そのときに、「王侯将相寧んぞ種あらんや」（「寧（いづ）んぞ～んや」は反語形）と言ったとされています。陳勝は、「誰でも実力次第で皇帝になれる」と唱え、人々を反乱へと駆り立てていきます。当時の秦の政治は厳しく、兵役に遅れたものは処刑されるという決まりがあり、陳勝は、大雨のために到着が遅れることが確定して開き直って「このまま遅れて到着しても処刑される。兵役についても、きっと死んでしまうだろう。だったら、名を残してから死にたい。」そう考えて、反乱を起こしたのです。秦の厳しい支配に耐えかねた人々が賛同し、ついに王朝を滅ぼすに至りました。ちなみに、この歴史書が書かれた時代のもっと後になって、「科挙」という官僚を試験で登用する制度が導入されました。家柄ではなく、才能によって人を選ぶという点で、画期的な制度となりました。この制度は20世紀のはじめまで続きました。日本の「公務員採用試験・司法試験」等の原型と考えられます。国を動かす者を実力で選ぶ公平な制度だと言えるでしょう。（参考：「スッキリ編集部」より）

5 どこかおかしい日本語(その1)・・・どこが間違いかわかりますか？

今年度は、日常何気なく見落とししてしまいがちな日本語の間違いについて考えるシリーズとしました。言い間違いや表記（漢字）の誤りなど様々な例をお届けします。正しい日本語を正しく覚えましょう。

- ①青田刈り ②厚顔無知 ③後世畏るべし ④的を得る ⑤危機一発

6 今週の一冊・・・アンデシュ・ハンセン氏の『スマホ脳』(新潮新書)です。

平均で一日4時間、若者の2割は7時間も使うスマホ。だがスティーブ・ジョブズを筆頭に、IT業界のトップはわが子にデジタル・デバイスを与えないという。なぜか?睡眠障害、うつ、記憶力や集中力、学力の低下、依存—最新研究が明らかにするのはスマホの便利さに溺れているうちにあなたの脳が確実に蝕まれていく現実だ。教育大国スウェーデンを震撼させ、社会現象となった世界的ベストセラーがついに日本上陸。(「BOOK」データベースより)

【解説】今から13年前、佐賀県の県立高校のほとんどの学校で携帯・スマホの校内持ち込みが禁止されており、武雄高校は携帯電話の購入自体を禁止していました。学習用PCの導入を機に一斉に持ち込みが許可されました。それを境に佐賀県の大学入試センター試験の全国偏差値は右肩下がりの下降の一途をたどっています。今や多くの生徒が保有しているだろうと予測しますが、その弊害についてはこれまでも多くの識者が注意を促しています。我が家では高校卒業まではスマホを与えませんでした。同じようにお子さんに買い与えていないご家庭もあると思います。その判断が正しかったということを経験的に裏付けてくれるのが本書です。「iPad」を世に送り出した**スティーブ・ジョブズはわが子に「iPad」を触らせませんでした**。フェイスブックの「いいね!」の開発者も、「SNSの依存性の高さはヘロインに匹敵する」と発言しているのを始め、**世界のIT企業のCEOやベンチャー投資家たちの多くが、わが子のデジタル・デバイスへのアクセスを極めて厳しく制限している**という事実が、本書において語られるスマホの脳に与える影響の大きさが真実であることを裏付けています。当たり前存在するスマホに人生を左右されてしまう危険性が高いことを、生徒諸君も保護者の皆様も是非本書を読んで真剣に考えてみてください。

【作者・アンデシュ・ハンセンについて】精神科医。ノーベル賞選定で知られる名門カロリンスカ医科大学を卒業後、ストックホルム商科大学にて経営学修士(MBA)を取得。現在は王家が名誉院長を務めるストックホルムのソフィアヘメット病院に勤務しながら執筆活動を行う傍ら、有名テレビ番組でナビゲーターを務めるなど精力的にメディア活動続ける。前作『一流の頭脳』は人口1000万人のスウェーデンで60万部が売れ、その後世界的ベストセラーに。

2 世界遺産を巡る(日本編)・・・第1回は法隆寺地域の仏教建造物(世界遺産登録年:1993年)

【解説】世界遺産・法隆寺地域には世界最古の木造建築が数多く残っています。7世紀に法隆寺・法起寺ほかの仏教寺院が造営され、これらの寺院では現在も宗教活動が続けられています。法隆寺は、7世紀初期に創建がはじまり、現在の伽藍は西院及び東院と子院群で構成されています。西院は7世紀後半から8世紀初頭にかけて再建されたもので、東院は8世紀前半に建設されたものです。西院の主要建物である金堂・五重塔・中門・回廊は、中国や朝鮮にも残存しない初期の仏教建築様式であり、両院のほかの主要建物は主に8世紀から13世紀に建てられたものです。両院の周囲にある子院は12世紀ごろに建築が始まり、次第にその数を増やしました。17世紀から18世紀にかけての建物も多く、日本の仏教寺院建築の変遷を窺うことのできる文化遺産が集約されている地域と言えます。法起寺は7世紀に創建された寺院ですが、いまは706年に完成した三重塔のみが残っており、法隆寺西院と同様、初期の仏教建築様式による建物です。(参考:文化庁HP『日本の世界遺産一覧』より)

8 街角グルメを訪ねて・・・第1回は鳥栖市のパン屋「クリーブラッツ」です。

昨年度はコロナ禍で旅行に行くことが厳しい状況でしたので、誌上で旅する「全国の名所・スイーツ巡り」でしたが、今年度はコロナ禍でも行けそうな近場のグルメを紹介します。記念すべき第1回は鳥栖市にある「**石窯パン工房クリーブラッツ(Klee Blatt)**」の**弥生が丘店**です。鳥栖プレミアム・アウトレットの近くにあり、駐車場は付近に数カ所あるので十分停めるスペースがあります。他に福岡県若草・小郡・新宮店の3店舗があります。鳥栖プレミアム・アウトレットに行った時にたまたま見つけた店ですが、それ以来、パンを買うためだけに行ったり、太宰府天満宮に行く途中に寄ったりしています。「**ど根性メロンパン**」や「**蔵出しめんたいフィセル**」が有名で、「蔵出しめんたいフィセル」はいわゆる「めんたいフランス」ですが、明太子の専門店「蔵出し」とクリーブラッツのコラボレーション商品で、特製めんたいこバターをサンドしたフランスパンです。調理パンの種類も多く「メンチカツ」や「チキン南蛮」を挟んだパンが私のお気に入りです。コーヒーを紙コップで無料で提供してくれるサービスもあり、県内で成功した行列のできるパン屋の先駆けです。

9 保護者の皆様へ

新年度が始まりました。お子様が新しい学年・クラスにおいて、いいスタートを切れますように温かくご家庭から送り出してください。「**行ってらっしゃい**」「**お帰りなさい**」の一声と毎晩の**コーヒー1杯**の差し入れを夢の扉が開くその日までよろしく願いいたします。また、**朝ごはん**と**昼食のお弁当の準備**もどうぞよろしく願いいたします。

【表面の問題の解答】①青田買い ②厚顔無恥 ③後生畏るべし ④的を射る ⑤危機一髪
①企業が大学生を卒業のはるか前から採用内定を出すことを一般に「青田買い」と言う。もともと収穫前に米の契約をすることからきた言葉です。稲穂を青い段階で「刈っ」てしまったら米は実りませんよね。②面の皮が厚くて恥を知らないという意味の言葉なので「無恥」。③「後生」とは後から生まれてきた人の意。つまり後輩は年若く気力も充実しているのだから力を発揮するかわからない、畏るべき存在だということ。④「的」は矢で射るものであって「得る」ものではありませんよね。⑤危険な状態が髪の毛一本を挟む余地しかないところまで迫っているという意味なので「一髪」が○。